

# EL OBRERO

ÓRGANO DEL PARTIDO SOCIALISTA EN ELCHE  
Y DEFENSOR DE LAS SOCIEDADES OBRERAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Elche: Número suelto, 10 cts. Un mes, 50 cts.  
Resto de España: Trimestre, 2'00 ptas.  
Extranjero: Trimestre, 2'50 ptas.

Aparece semanalmente  
Toda la correspondencia al Director  
No se devuelven los originales

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 5)  
Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas.

La actualidad socialista

## El Congreso de nuestro Partido

Con la mayor y natural expectación se ha celebrado en Madrid desde el 29 del pasado Junio hasta el 5 de Julio, el XII Congreso ordinario del Partido Socialista Obrero Español.

Toda la prensa madrileña, se ha ocupado con gran interés de esta interesante Asamblea nacional, pues indudablemente los temas que en ella se han abordado han de servir de base para una vigorosa lucha en el campo de la democracia española.

El Congreso ha tenido suma importancia tanto por las cuestiones debatidas como por el número de delegados que a él han concurrido.

La diversidad en la forma de apreciar estas cuestiones ha originado debates al discutirse los dictámenes de las distintas ponencias. En las discusiones los delegados han puesto toda la pasión que les inspiraban sus apreciaciones. Después, llegadas las votaciones, se concretaban los criterios de la mayoría, que pasaban a ser acuerdos del Congreso que todos cumpliremos con el mayor entusiasmo y con la mayor disciplina.

Ha asistido al Congreso, el cama-

### Figuras del Socialismo Español



El catedrático y elocuentsísimo orador camarada Andrés Ovejero, que ha tomado parte activa en las tareas del Congreso Socialista.

## Segundo aniversario Vicente Barrio Minguito

*El día 10 del actual se cumplió el segundo aniversario de la muerte de este gran devoto del Partido Socialista, de este defensor infatigable de la justa y redentora causa del proletariado.*

*¡Barrio...! Barrio fué siempre para los trabajadores ilicitanos un consejero leal y un maestro cariñoso. Y al hablar de este hombre, modelo de honradez y austeridad, acuden en tropel a nuestra mente todos los episodios que encierra la vida de la organización obrera de Elche. Porque hemos vivido en constante relación con este luchador tenaz, incansable, que desde muy joven se entregó de lleno al estudio de los problemas obreros, y por eso tenía visión clara y terminante de los mismos.*

*El Elche socialista, el Elche obrero, quería entrañablemente a este fervoroso campeón de la clase trabajadora, y al cumplirse el segundo aniversario de su muerte, rendimos justamente tributo de admiración y respeto a la memoria del maestro.*

rada de Bélgica Van Roosbroeck, senador de aquel país, y tesorero de la Internacional Socialista. Las adhesiones han sido numerosísimas, contándose entre ellas las de casi todos los Partidos obreros del mundo.

\* \* \*

La gestión de la Comisión Ejecutiva y del Comité Nacional, ha sido aprobada casi por unanimidad, después de intervenir entre otros delegados, Teodomiro Menéndez e Indalecio Prieto, y por la Comisión Ejecutiva, Largo Caballero, Besteiro y Saborit. Los puntos sobre los que principalmente giró la discrepancia fueron la aceptación de los cargos de concejales corporativos y el de Consejero de Estado.

En las demás cuestiones, generalmente, el Congreso se ha pronunciado de absoluta conformidad con los dictámenes emitidos por las respectivas ponencias.

La Comisión encargada de dicta-

minar sobre alianzas presentó a la mesa la siguiente declaración que fué aprobada por unanimidad por todos los congresistas:

«El Partido Socialista Obrero Español, que no acepta ninguna situación basada en la arbitrariedad y en la supresión del libre ejercicio del control y la crítica, trabajará constantemente porque en España se establezca una normalidad constitucional, dentro de la cual se encuentren garantizados aquellos derechos mínimos inherentes a la práctica de la ciudadanía.

Manteniendo su decidida actitud para el logro de dicho fin, el Partido Socialista Español, por la virtualidad de su misma doctrina y la defensa de los intereses de la clase trabajadora, hace constar que toda acción seria y eficaz encaminada a asegurar al país un régimen de plena libertad, encontrará en el Partido la adhesión adecuada al grado de toda transformación democrática.

Al Comité Nacional corresponde, por esta autorización del Congreso, el exámen de todo caso y la decisión oportuna».

La nueva Ejecutiva ha quedado constituida en la forma siguiente: Presidente, Julián Besteiro; Vicepresidente, Francisco Largo Caballero; Secretario-Tesorero, Andrés Saborit; Vicesecretario, Lucio Martínez Gil; secretario de actas, Wenceslao Carrillo; Vocales, Andrés Ovejero, Trifón Gómez, Fernando de los Ríos, Anastasio de Gracia, Anibal Sánchez y Manuel Cordero.

El Congreso, pues, ha dado una vigorosa sensación de unidad socialista, porque entre nosotros las pequeñas discrepancias de apreciación no quebrantan en poco ni en nada la disciplina, que es lo fundamental.

Nuestro Partido ha salido de esta Asamblea más fuerte y más disciplinado que nunca, en donde se ha depurado la mala atmósfera que las gentes interesadas en emponzoñar las virtudes de nuestras organizaciones y de sus hombres más relevantes, habían sembrado.

Socialistas ilicitanos: ¡A trabajar todos por el mayor progreso de nuestras ideas! ¡A cumplir todos los acuerdos que se acaban de tomar en el Congreso!

¡Viva el Partido Socialista Obrero Español!

### Figuras del Socialismo Español



El compañero Indalecio Prieto, exdiputado socialista que ha intervenido notablemente en las deliberaciones del Congreso.

Sobre un Decreto-ley

## El trabajo a domicilio

Puede clasificarse en dos órdenes distintos el trabajo a domicilio: el trabajo que se ejecuta como complemento del salario familiar, y el que se ejecuta como único sostén de una familia. El obrero u obrera que ha de vivir exclusivamente del salario ganado trabajando a domicilio sufre un verdadero calvario, más penoso que el otro menos necesitado, que no siente tanto el peso de la explotación de que es objeto.

Así ocurre en todos los países. Antes de la guerra se hizo una Exposición en Zurich, y en once industrias distintas de las que dan trabajo a domicilio se encontró que el promedio de los salarios pagados por hora de trabajo era: el tipo más bajo, de diez céntimos, y el más alto, de treinta; y aun considerando que esos promedios se hayan duplicado, en la más favorable de las hipótesis desde 1913, queda no obstante, una distancia enorme entre el precio de la mano de obra a domicilio y la que se realiza en una fábrica.

Para demostrar bien el ambiente de injusticia que envuelve el trabajo a domicilio, bastará recordar un hecho ocurrido en París hace cinco o seis años. Un inspector del Trabajo, viendo la nómina de los salarios que se pagaban en una casa de confecciones de las más importantes de la capital francesa, le dijo al patrono: «¿Pero usted cree que por ese precio pueden ejecutar su trabajo gentes honradas?» A lo cual contestó el patrono: «A mí no me preocupa si mi labor la ejecutan o no manos honradas; sólo me interesan los precios para conservar mi clientela».

Un régimen de trabajo que entraña, que impone semejante sacrificio, no debiera existir en una sociedad civilizada; es más: el trabajo a domicilio está excluido también de los beneficios de la legislación social, como, por ejemplo, el trabajo nocturno de la mujer y los accidentes del trabajo, no por voluntad expresa del legislador, sino por lo difícil de comprobar la exactitud de los hechos, y porque los mismos obreros que trabajan a domicilio, acuciados por la necesidad, son arrastrados automáticamente a trabajar más horas, o durante la noche. También a veces, por las condiciones especiales del trabajo, el patrono exige la entrega en un momento determinado, y el obrero no tiene más remedio que ejecutarla, aun a riesgo

de trabajar hasta el agotamiento físico e intelectual, pues de lo contrario, perdería su ocupación.

Siquiera en el taller o en la fábrica existe el espíritu de solidaridad; se recibe el estímulo de los demás, y el obrero se siente más fuerte para resistir a la injusticia que cometa un patrono.

En todo, el trabajador a domicilio se vé muy por bajo del obrero de taller.

Por esto no basta que se haya publicado un decreto-ley para regularizar el trabajo a domicilio, sino que importa, sobre todo, su aplicación; conviene tener en cuenta la definición que hace el decreto-ley sobre el trabajo a domicilio.

Lo más importante es el establecimiento de Comités paritarios para la fijación de tarifas. Y para que esto tenga eficacia es menester que los obreros se decidan a intervenir y fortalecer las Sociedades obreras.

## Relojería Moderna

Canalejas, 59

(Esquina a la calle del Conde)

Composturas garantizadas

## El dominio de sí mismo

El que domina sus impulsos en el obrar, inhibiendo la acción hasta que ha pensado lo que es conveniente hacer, tiene asegurado el buen éxito de sus empresas. El *nosce te ipsum*, siempre ha tenido una grandísima influencia en el carácter de los individuos, porque este conocimiento le previene contra el arrebato de las pasiones, dictándole de antemano la idea o sentimiento a que ha de asirse para no sucumbir en la lucha de la decisión.

No debe confundirse el dominio de sí mismo, con la falsa complacencia que llega hasta la hipocresía cubriendo el más comprimido rencor con la sonrisa; aquel ha de ser como la mordaza a la pasión evitando que sus desaforados gritos molesten a los demás. Quien no sabe dominarse, conviértese en juguete de la pasión; quien se domina sólo para los demás, como quieren algunos herbertianos, sólo consigue ser juguete de las circunstancias, sin ajustarse al deber como norma de conducta. La benevolencia no está refida con la templanza, muy al contrario, ligadas por la prudencia darán como resultante un carácter

enérgico y moral. El dominio de sí mismo, dice F. Forster, es para el hombre lo que son para el león los dientes, para el ave de rapina la vista y para el pájaro las alas.

No oigamos a la pasión y no exaltemos el deber, que entre D. Quijote y Sancho se halla el buen medio, y lo que estimamos muchas veces obligación no es más que exacerbamiento de la primera.

GALO RECUE

## Ris, ras; ris, ras

¡Y se creía libre!... Diminuto bajo los cielos infinitos, insignificante en la enorme extensión de la tierra, pequeño ante los horizontes inasequibles, respiraba a pleno pulmón, abriendo desmesuradamente los brazos, como en un ansia enorme de apoderarse de todo: del espacio, del mar, del mundo, en fin. Y cuando quiso dar un paso hacia adelante, se encontró con que no podía. Muy a su pesar, una monstruosa cadena de hierro, que diríase forjada por las manos horriblemente tenaces de Vulcano, se lo impedía. ¡Y se creía libre!... Entonces, aquel hombre sintió sobre su espalda el peso prepotente de la humillación, e irremisiblemente tuvo que sucumbir. Al primer semejante suyo que pasó le pidió pan, porque tenía hambre. El otro le dijo: «Bien, te lo doy, pero con la condición de que no has de desprenderte de esa cadena que arrastras».

«Bueno, acepto, ¡si no hay otro remedio!»...

Y el humillado, el sometido, no vio ya aquellos horizontes de miraje que le hicieron creerse libre. Pareció como si todo el mundo se le hubiera venido encima.

«Bueno, ¡si no hay más remedio!... se repetía a sí mismo, mientras que en el camino polvoriento, gemía la enorme cadena, ris, ras; ris, ras.

ANTONIO R. OLIVEIRA

## Sindicato de Construcción

### “El Trabajo”

Celebrará junta general ordinaria (continuación de la anterior) el jueves 19 de los corrientes, a las 7 y media de su tarde y en el salón de actos de Círculo Obrero.

Se encarece la más puntual asistencia.

LA JUNTA

Asamblea importante

## Ramo de Construcción

Lo fué la celebrada el día 6 de este mes en el salón grande de Círculo Obrero, por tratarse en ella asuntos de verdadero interés para la buena marcha de esta Sociedad.

El acuerdo recaído para estudiar de organizar a los amasadores en sección aparte, merece que hagan estos compañeros un detenido estudio y se den perfecta cuenta de la importancia que tiene.

Estos camaradas que por abandono, por indolencia, han venido poco a poco perdiendo los derechos que gozaban en arreglo al último contrato establecido, hacen muy bien en emprender, ayudados por los compañeros que integran el ramo,

Pensad, queridísimos compañeros, que representais una fuerza avasalladora si con fé, con tesón, os lanzais a la pelea y reclamais lo que en muchas ocasiones no es explotación sino algo más...

En breve serán convocados todos los amasadores como interesados en el asunto y los oficiales para que les presten su ayuda para ir tomando acuerdos encaminados a que acabe este desbarajuste que reina en el oficio.

La explotación no tiene entrañas; por eso los obreros deben defenderse de todos los que la practican, lo mismo los del continente americano que los que se han emparejado un relativo bienestar, empleando casi siempre, todos los medios por vergonzosos que estos hayan sido.

Estudad esto y vereis como no es justo que continuéis en el estado en que hoy estáis.

LINO

## Círculo Obrero Illicitano

AVISO IMPORTANTE

Se pone en conocimiento de los socios atrasados en el libro talonario, que tienen de tiempo para ponerse al corriente hasta el día 31 de Agosto, pasada dicha fecha el que no haya satisfecho las cuotas que adeuda, será dado de baja definitivamente.

Elche 4 Julio 1928.

LA JUNTA

Proletarios: Leed

## “El Socialista”

que es vuestro defensor.

## Tribuna Juvenil

### ¿Existe el arte humano?

¿Qué es arte? Entiendo por arte todas aquellas manifestaciones en que nuestro espíritu se encuentra a gusto, o sea la expansión del alma humana; pero vamos a ver si este arte, que es el que verdaderamente podríamos calificar de humano, porque es vida espiritual, existe o no en la presente Sociedad.

Si nos ponemos en actitud de observadores, veremos las múltiples y variadas causas que impiden la existencia de esta manifestación de la vida, tan desconocida por los desheredados de la fortuna, de la cual observación deduciremos que sólo existen fragmentos de arte humano, porque hasta aquí, sólo existen fragmentos de Humanidad.

Al decir esto, creo no haberme salido de la realidad, porque entiendo que el arte como he mencionado más arriba, es la vida de la belleza y esta vida veo que sólo la viven una parte insignificante de las castas privilegiadas (la otra parte, aunque ella no lo quiera, suele ser demasiado materialista) lo cual justifica palpablemente que solo existen fragmentos de este arte divino.

Para sentir toda la grandeza del arte es necesario que el individuo sepa y pueda dominar su trabajo y su propia vida; y como se sabe prácticamente, aunque ello sea lamentable, los obreros de esta Sociedad capitalista no somos libres, sino siervos.

Los trabajadores no podemos vivir la vida del arte ni menos sentirlo; en primer lugar porque carecemos, de una preparación que nos es necesaria para comprender las virtudes de éste; y en segundo lugar porque a la par que la materia, el espíritu envejece prematuramente por el agotamiento y desgaste que las interminables jornadas de trabajo nos ocasionan, al realizarlas para ganarnos el pan de cada día.

Para dar fé de lo que digo narraré un caso que me acaeció una tarde al asistir a clase en la Academia de Dibujo.

Al poner el pié sobre el primer peldaño de la escalera que conduce a los salones destinados a clase de dibujo, ví que un condiscípulo amigo mío se encontraba en la mitad de la escalera agarrado a la baranda y recostado el cuerpo sobre ella, dando pruebas de cansancio. Me acerqué a

él y un tanto conmovido le pregunté: ¿Estás enfermo amigo Pedro?

—No—me respondió.

—Entonces ¿qué es lo que te ocurre?

—Nada; que estoy rendido del trabajo que he realizado hoy.

—¿Es que has trabajado muchas horas?—le interrogué de nuevo.

—Sí; he trabajado 14 y como debes comprender estoy completamente agotado; no tengo ganas ni de dibujar.

—Hombre, ámate y sube, que en cuanto estés sentado, descansará tu cuerpo y podrás dibujar.

—Lo dudo—me respondió.

Y efectivamente, subió y se acomodó delante de su pupitre, pero no podía trazar línea alguna, apesar de ser el mejor dibujante de cuantos concurrían a la clase.

El agotamiento de las energías físicas le impedían poderse elevar sobre su trabajo por cuyo motivo no podía practicar el arte en aquellos momentos.

No sé quien dijo que «no solo de pan vive el hombre», pero careciendo de éste y de la libertad de trabajo, no se puede vivir la vida espiritual porque el espíritu decae y se aniquila.

Por estas causas y por muchas más que sería prolijo enumerar, creemos los que ansiamos una Humanidad mejor, que antes que artistas debemos ser trabajadores cultos y conscientes, y que a la par que pedimos arte, debemos pedir pan y cultura.

ESTEBAN SEMPERE  
De la Juventud Socialista

## Juventud Socialista

Esta entidad juvenil celebrará esta tarde a las 4 Asamblea General ordinaria en el escenario del Teatro Llorente.

Se encarece la mayor asistencia por tenerse que tratar los importantes puntos: Biblioteca y Aniversario.

En la lista de donantes publicada la semana pasada apareció Fernando Marco, debiendo ser Marcial Marco. Hacemos notar esta equivocación para satisfacción del interesado.

EL COMITÉ

## Una nota oficiosa

Hemos recibido una de nuestro Alcalde, que por exceso de original, nos vemos imposibilitados de publicar.

## Congreso Alpargatero

Hoy dan comienzo en la Casa del Pueblo de Callosa de Segura las tareas del V Congreso de la Federación Nacional de Obreros Alpargateros y oficios anexos de España.

Tanto por los actuales momentos que atraviesa la industria alpargatera como por los delegados que de todos los pueblos alpargateros asisten al Congreso, éste reviste importancia extraordinaria.

Para orientar a los congresistas en los problemas que estos tienen que plantear en esta asamblea nacional, ha venido de Madrid, en representación de la Unión General de Trabajadores, el Tesorero de la misma, compañero Luis Fernández.

De Elche han salido hoy para el Congreso las compañeras Rita García y Teresa Vicente, y los compañeros Salvador Díez, Miguel Bordonado y Manuel Rodríguez, representando al Sindicato del Ramo de la Alpargata.

Que el acierto presida las deliberaciones de tan importante comicio alpargatero.

## RIPIOS

De «El Debate»: «Es iluso, aparte de ser ilícito, prometer a los obreros del campo irreales avances demagógicos, en pugilato de radicalismo con los socialistas, pues mientras haya quien los crea, los socialistas irán siempre más lejos.»

Un diputado católico del Uruguay, ha propuesto en la cámara de su país que intervenga la Sociedad de Naciones contra la persecución de que se hace objeto a los curas en Méjico.

De un periódico: «Las mujeres, cuando están criando, no deben fumar en absoluto.»

Ni los hombres debieran fumar tampoco.

¿Es que no sabe ya todo el mundo que el tabaco es un tóxico?

De «La Defensa»: «El Socialismo español nunca se distinguió por sus iniciativas, y la mayor parte de las mejoras alcanzadas, débense a la marcha natural de las cosas de este mundo, según las circunstancias de lugar y tiempo, cuando no han sido gene-

rosamente traducidas del Extranjero por los gobernantes españoles, que, como D. Eduardo Dato y al presente Primo de Rivera, han querido dulcificar la condición de los obreros españoles.»

## Conducta reprensible

En la fábrica del industrial D. José Escobar Botella, como en la mayoría de ellas, hay un *echao p' alante* al que se le dan sobradas atribuciones para hacer y deshacer en las cuestiones de la *faena* que a su cargo está.

Pues bien. El encargado de una de las secciones de dicha fábrica es Luis Soler, conocido por El Sereno. Hubo de ordenar hacer una clase de trabajo, el cual se hizo tal como lo mandara, pero una mala interpretación suya hizo suponer que no había la operaria obedecido su mandato. E incorrecto en todo momento con sus hermanos de trabajo, dirigióla palabras malsonantes a esta operaria, de 40 años, haciéndolo de manera tal, que hubo de protestar, mientras este desaprensivo se aprovechó de la debilidad de la operaria, apartándola de su puesto y cogiéndola por el cuello, hasta derribarla brutalmente contra una mesa contigua.

El trato que este individuo dá a sus operarias es bien visto por el patrono y esta es la causa principal de haber hombres de esta índole. ¿Es justa, digna y tolerable la conducta de este «Sereno»?...

Entendemos que el deber de un trabajador honrado consiste en tratar con respeto a sus semejantes y más tratándose de mujeres que se las debe respetar y si acaso se desvían en su labor de taller, encaminarlas y enseñarlas su obligación y no ultrajarlas y menos maltratarlas de obra como lo ha hecho hace unos días, en casa del Sr. Escobar, este encargado.

Todos los que conocen el caso protestan con indignación, incluso algunos familiares del Sr. Escobar le miran con repugnancia.

Nuestro deber es presentar a la opinión pública estos actos salvajes de los que siempre se avergonzó la clase trabajadora ilicítana.

Llamamos la atención del Sr. Escobar para que evite estos atropellos que nada favorecen su dignidad ni la de sus operarios.

REOVAL

## La Sericicultura

El día 10 del actual dió en el salón de subasta de agua de la Compañía de Riegos de Levante una notable conferencia, el Sr. Director de la Estación Serícola desarrollando el tema «Sericicultura».

En dicho acto se proyectaron películas referentes al cultivo del gusano de seda y obtención de este producto.

EL OBRERO

**Ideal Room** Servido por elegantes señoritas  
Vinos de marca = Licores de todas clases  
= = = ELCHE = = =

Hojalatería y Calderería  
DEL  
**Hijo de Ginés Pelegrín**  
Barrio San Jerónimo núm. 27

**Francisco Santamaría** Discipulo de Parra  
Se ofrece para la enseñanza de Guitarra: Malagueñas, Jotas, Tangos, Tientos, Soleares, etc., y además varios estudios del gran Tárrega y de otros autores.  
MAYOR ARRABAL, 16

**¡Altó ahí!** GRAN SURTIDO DE CUERDAS PARA GUITARRA, LAUD, BANDURRIA Y VIOLIN  
Para guitarra: encordado desde 1'50 hasta 5 pesetas.  
Especialidad en cuerdas para concierto.  
Cuerdas de acero: prima, segunda y tercera. Bordones con alma de acero.  
Púas superiores de varias clases.

NO EQUIVOCARSE: MAYOR ARRABAL, 16  
**FRANCISCO SANTAMARIA**  
TIENDA DE COMESTIBLES

P A P E L  
L A P I Z  
I M P R E N T A M O D E R N A  
K R A F T F A B E R

**Muebles a plazos**  
Hasta diez meses de crédito  
**¡Nada de pago anticipado!**  
**Javaloyes** PUERTA ARRABAL, 6  
ELCHE

**SALES Y BAEZA** Si V. sabe lo que bebe  
pida en todas partes el famoso  
**Vermout Iris**  
de la Vinícola Reusense (REUS)  
Representante para esta provincia:  
**Manuel Beneyto**  
Juan Herrera, 50  
ALICANTE

Almacén de Maderas  
Importación directa del Báltico y Norte-América  
Avenida General Primo de Rivera, 37  
ELCHE  
Casa central, Alicante:  
Calle Belando, 22 y 24

BAR CHICUELO  
= DE =  
**Santiago Buigues**  
PLAZA DE ABASTOS  
En este acreditado Bar se sirve café exquisito con gotas o con leche por diez céntimos.  
Aperitivos y anisados de las más acreditadas marcas.

PAPELES PINTADOS PARA HABITACIONES Y MUNDOS, EN LA  
**Imprenta Moderna**

**Bermejo DENTISTA**  
Aureliano Ibarra núm. 3  
(Cuatro Esquinas) ELCHE  
Horas de consulta: de 10 a 1 y de 3 a 7

**Sillas de alquiler**  
Si os hacen falta Sillas de Alquiler para algún espectáculo u otro acontecimiento, acudid a la calle Fachio número 5, preguntando por CAYETANO VALERO.

**Serafin Sevilla Mora**  
Sport ciclista  
**Bicicletas de alquiler**  
DE MARCAS ACREDITADAS  
Ramón Jaén, 38 (Puente del Rey)

**Antonio Vicente Caracena**  
PRACTICANTE  
Ex-Sanitario Practicante de la Clínica Operatoria del Hospital Militar de Valencia.  
**Consulta de 12 a 1**  
ORTIGES, n.º 5      CANALEJAS 52.

**Repostería Círculo Obrero**  
Esmerado servicio de café y las más acreditadas marcas en licores y aperitivos.  
VARIEDAD EN BOCADILLOS  
Visitadla y os convenceréis

Tarjetas postales  
Imprenta Moderna  
Libros Rayados

**DISPONIBLE**